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处打来电话通知我去签约了，接到这个电话我实在难以用语

言准确的表达出我的心情，一方面，今年的就业形势十分的

不好，作为一个普通大学的法律硕士毕业生能去一所高校教

书已经在我们这一届毕业生中算是很不错的去处了，另一方

面，我一点都高兴不起来，一来，出身教师世家的我并不愿

意走父辈已经走过的路，二来，没想到学了三年法律，并且

已经打算把法律作为一生职业的我竟然还是凭着我的本科专

业找到的这份工作，去教授法律英语，各中滋味难以品位。

心情归心情，不情愿归不情愿，理智让我拿起了就业协议书

骑着我那辆除了铃铛不响什么都响的自行车前去XX大学。 一

路上，早春所特有的生机勃勃的景色一点没有让我的心情焕

发生机，相反，年仅二十五岁的我竟然有了一种沧桑的感觉

，回想三年前也是这样一个早春的日子，偶然间在书店看到

了《全国法律硕士联考指南》，那是我第一次知道这个专业

？？法律硕士，坦白的讲，吸引并促使我决定考这个专业的

就是前言中的那句 “⋯⋯培养合格的高层次复合型、应用型

法律专门人才⋯⋯”，为了这个“复合型”我做出了考法硕

的决定，也许看起来决定的仓促和莽撞，但是，此时此刻的

我的感觉和后悔没有任何关系，那段艰辛的考研岁月已经尘

封很久，只是在我不如意的时候会拿出来晾晾，成为我聊以

自慰的资本？？连法律硕士都可以考上，还有什么我迈不过

去的坎儿呢？！？？并时常给我信心！ 三年研究生生涯珍贵



之处不在于让我学会了多少法律实务知识，而是让我学会了

用法律人特有的思维去考虑问题，这是弥足珍贵的！法律硕

士的设置被人非议很久了，这一段更是到了甚嚣尘上的地步

了，以前只是被外人苟病，现在很多法硕自己人都丧失了前

进的航标和方向，归根到底，被非议最多的根源在于法硕均

是半路出家，三年的法硕教育还比不上法本的四年教育，我

想说的是，法硕的设置是借鉴英美国家的JD学位，侧重实际

法务的操作能力，教育部设置这个专业的初衷是不容置疑的

，但是我们的大学，我们的法学院好像思想准备不足，相应

的法硕教育体系似乎没有完全建立，有些学校法律硕士和法

学硕士甚至是一起上课的，对此，我们法硕人应该表示充分

的理解，国家之大，一切需要过程，但是这些都不应该成为

法硕人自己轻视自己的理由，赢得尊重靠的是实力，事实上

，美国法学院的教育就是职业教育，时间只有三年。这三年

的时间，实际上培养出了群星灿烂的美国法律实务人才。而

美国大法学家又从何而来？！？？不知道大家想过这个问题

吗？其实，何止是美国，在今天这样一个飞速发展的世界里

，不接触真正的法律事务，何来的相关理论？！斗胆预言一

句：中国未来二十年最优秀的法学家群体将诞生在法律硕士

中间！ 可是，我一直在思考两个问题，第一，法学教育的目

的是什么？第二，既然已经有了法律本科，有了法学硕士，

为何教育部还要设立被很多人视为鸡肋的法律硕士呢？先说

第一个问题，法学教育的目的应该是培养法律，或者是法学

人才。而这里的人才只有两种：法学理论人才和法律实务人

才。从社会需求的角度看，实务人才的需求量肯定是远远超

过理论研究人才。从个人发展心理角度来看，绝大部分人也



会选择进入司法实务工作。以上两点充分说明，大学培养人

才的目标应当定位在，培养实务人才。也就是说，大学法学

院应当立足于社会需要，大力发展实务人才的培训。以市场

需求为导向的大学教育体制实际上已经形成，而且事实上，

大学教育已经成为一个庞大的产业。而市场需求的主要是司

法实务人才，所以大学法学教育必定会注重培养法律操作能

力的人才。这是第一个问题的答案，事实上，看懂这个回答

后，第二个问题的答案也就应运而生了，可能这也是法律硕

士的价值所在吧。可是，我还想提第三个问题，大学的法律

教育会沦为市场股掌之间的一枚棋子吗？也就是说，大学的

法律教育会随着市场职业的需求而变化吗？事实上，这是一

个没有答案的问题。也许只有上帝知道！有句话是，人类一

思考上帝就发笑，现在上帝一定笑了。 不知不觉，三年的研

究生生活在指缝间，在我胡思乱想间一点点流失了，面对已

逝的岁月我有种无力回天的感觉，所幸的是我学会了思考，

作为一名法律硕士，我知道了怎样定位自己，怎样去发挥自

己的优势。应该还有朋友记得，我曾经在考研

网www.kaoyan.com）法硕论坛上发起过一个讨论，主题是谈

论怎样把自己的本科专业和法律硕士专业更好的结合起来，

而绝不是简简单单凭着自己的好恶抛弃本科专业来学法律。

现在，我即将走上讲台，即将教授法律英语，幸运的是，我

的本科专业就是英语，在英语和法律之间我找到了最佳结合

点。想到这里，我的心反而释怀了，XX大学到了，早春的太
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